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“新学期的第一次测试能帮助学生们更
好地过渡到新的学习阶段，也能让老师们全
面了解新生各学科的知识掌握情况。”新学期
伊始，临泽中学高三的学生们迎来入学摸底
测试，该校高三政治老师杨杨一边在办公室
整理政治考试试卷，一边向记者介绍这次摸
底测试的意义。面容清秀、气质温婉、兢兢业
业，这是杨杨留给记者的第一印象。

杨杨今年35岁，2012年考入临泽中学，
是一名政治老师，今年是她扎根乡村教育的
第12年。杨杨出生在一个“教师之家”，外祖
父、妈妈、舅舅、舅妈都是教师，在他们的熏陶
下，杨杨觉得教书育人是一件很有成就感的
事情，高考那年，她毫不犹豫地报考了江苏第
二师范学院，一步步织造她的“教师梦”。

由于工作认真负责、教学质量好，杨杨
常年奋战在高三一线并担任高三政治备课
组组长，所带班级均分一直名列前茅。“让学

生掌握知识的前提一定是让他们对政治课
程感兴趣，所以我向来主张师生之间、生生
之间围绕教学主题展开互动、交流、合作，提
高学生的积极性，让政治课堂生动活泼起
来。”杨杨告诉记者，政治学科具有很强的时
代性、实践性，所以不能“两耳不闻窗外
事”，必须与时俱进，对国内外大事有所了解
和思考。上课时，她经常用鲜活的时政案例

“烹饪”思政“大餐”，将书本知识与鲜活的
案例素材结合起来。付出终会有回报。近
年来，杨杨获得了“高邮市高中教育先进个
人”“临泽镇优秀共产党员”“临泽镇优秀教
育工作者”“临泽中学校园身边劳模”等荣誉
称号。

作为一名政治老师，杨杨坚持把思想政
治教育贯穿教学的全过程，不仅教给学生知
识，还引导他们树立正确的人生观、价值观。
遇到因父母离异等家庭原因导致学习底子
薄、基础差，甚至性格孤僻的学生时，杨杨就
在网上购买有关研究留守儿童心理、管理问
题学生个例等类型的书，再结合学生的自身
特点研究出一套方案。她利用课余时间跟学
生谈心、聊天，帮助他们化解生活中的烦恼，
还发动其他任课老师一起帮助他们辅导功
课，解决他们学习上的困难。遇到家庭条件
十分困难的学生时，杨杨还时不时把他们接
到家里吃饭，为他们补充营养，还利用周末时
间看望关心他们。

采访中，杨杨表示，她将不忘初心，时刻
以一名党员教师的标准要求自己，用爱耕耘
乡村教育的沃土，把绚丽的青春奉献给自己
钟爱的教育事业。

记者郭萌

杨杨：扎根乡村耕耘教育沃土

日前，记者来到卸甲镇龙奔小学采访
时，王益海老师刚结束上午的巡课工作。今
年是他在这所学校工作的第四十个年头，还
有两年他就要正式退休。

王益海今年58岁，是一名体育老师。
初中时，王益海就是学校里的运动员，体育
运动昂扬进取的精神让他沉迷其中。但当
时体育教学氛围不浓，缺乏专业的体育老
师，于是他决定将这份热情延续到自己的工
作中。1983年，他加入当时文教局与高邮
中学联合举办的体育职业培训班，系统学习
如何做好一名体育老师，隔年就进入当时的
龙奔中心小学工作。 2014年，他通过学
习，取得了南京体育学院的本科文凭。

相较于文化课，体育课更注重实践，但王
益海仍坚持备课。他的办公桌上放着两大本
教案，复备与反思两部分密密麻麻写满了字，
重点部分还有红笔批注。王益海告诉记者，

老师只有吃透课程内容，才能根据学生的情
况来制定教学方案，使课堂效率最大化。小
学生正处于活泼好动的年纪，如何让他们“守
规矩”，王老师摸索出一套自己的办法。“孩子
们还小，和他们讲大道理不一定能听得懂、听
得进。所以，我一直都相信榜样的力量。”王
益海上课要求学生穿运动服、运动鞋，他自
己首先带头，从不穿便服上课；每节课的运
动时间不少于半小时，他总与学生们一起锻
炼；对于身体素质比较差的学生，王老师则
在他们身体条件允许的范围内制定运动任
务。就这样，王益海得到了学生们的普遍认
可，他的课从不会出现学生借口生病逃课的
现象。“也许正是因为我得到了他们的信任，他
们才愿意用真诚来回应我。”王益海说。

除了带两个班的体育课外，王益海还是
毽球社团的负责老师。他带着学生从姿势、
移动和起球的基本功练起，还经常组织对抗
赛，让学生在比赛中逐渐掌握进攻、防守和
拦网的时机，这样既能在实战中知行合一，
又能加强他们的抗压能力。在他的带领下，
学校毽球社团成了金牌社团，每年都会在市
中小学生毽球比赛中位居前三名，并多次获
得冠亚军。

“当年的体育职业培训班一共有38人，
几十年过去了，老同学们不是转行就是退居
二线，只有我还在从事教学。”回忆往事，王益
海说，“一想到两年后退休其实还挺舍不得
的，我喜欢和孩子们在一起，他们从我这里
学到知识、增强体魄，我从与他们的教学互
动中实现自我价值，觉得自己越来越年轻，
这种双向奔赴是一件十分美好的事。”

记者 木杉

王益海：用热爱书写体育之美

躬耕杏坛育桃李 初心如磐谱华章

教师节前夕，记者来到市荷花塘特殊教
育学校采访，九年级课堂上，班主任蒋秀芹
正在给学生们上课。见到记者到来，蒋秀芹
微笑着对全班 的11 名学生说：“同学们，今
天有一位阿姨来我们班上做客，让我们用最
好的状态来欢迎客人，好不好？”患有多动症
的小翌和孤独症的小龚听到蒋老师的话，立
即腰背挺直地坐好听讲。

这是一群特殊的孩子，尽管是九年级的
学生，但他们的智力水平仍停留在小学甚至
学前阶段。从四年级至今，蒋秀芹一直陪伴
着他们，见证着他们的每一点成长与进步。
她如同温暖的阳光，始终照耀着这些努力绽
放的“特殊”花朵。在蒋秀芹的悉心呵护下，
孩子们逐渐适应校园生活，学会了与人交
流、表达自己的情感，也在学习中找到了乐
趣和自信。

“我大学的专业就是特殊教育，尽管毕

业后从事10年课外教育培训，最终我还是
回归初心。”采访中，今年40岁的蒋秀芹微
笑地说，特殊教育绝不是简单的知识讲授、
技能传授，更是爱心的包裹与呵护。5年的
时间里，蒋秀芹始终坚守对特教事业的忠
诚，用爱守护着这些努力绽放的孩子们。

班上有一个名叫萍（化名）的孩子是重
度孤独症患者，不与任何人交流，总是沉浸
在自己的世界里。蒋秀芹看在眼里、疼在心
里。她尝试各种方法靠近萍同学，每天主动
和她打招呼，温柔地叫着她的名字，给她甜
甜的微笑……起初，萍同学对她的举动毫无
反应，但是蒋秀芹并没有放弃。她利用课
余时间查阅了大量关于孤独症儿童教育的
资料，学习各种与孤独症儿童沟通的技巧，
细心观察萍同学的言行举止。经过一段时
间，她发现萍同学对音乐有着特殊的兴
趣。于是，她通过播放各种优美的音乐来
吸引萍同学的注意力。慢慢地，萍同学开
始对音乐课产生兴趣，还会不自觉地跟着
音乐的节奏摆动身体。蒋秀芹抓住这个机
会，进一步与她进行互动，并在萍同学表现
好的时候给予她一个小小的奖励，比如一个
拥抱或者一颗糖果。渐渐地，萍同学开始愿
意与蒋老师进行简单的交流，脸上露出了久
违的笑容。

不仅如此，蒋秀芹还积极与家长沟通交
流，定期进行家访，了解孩子们在家中的表现
和生活情况，及时与家长沟通解决孩子们在
成长过程中遇到的问题。 采访中，蒋秀芹像
个珍藏着无数宝贝的守宝人一样，骄傲地讲
述班上每个孩子的进步和优点，如数家珍。

记者赵妍东方

蒋秀芹：用心守护特别的他们

一年年桃李芬芳，一岁岁春华秋实。他们几十年如一日，不忘教育初心，用无私的奉献和辛勤的付出，成为学生成长道路上的引路人；他们坚守平凡岗位，兢兢业业，
充分展现了新时代教师立德树人、自信自强的精神风貌。今天是第40个教师节，让我们走近学生成长路上的引路人，聆听他们的耕耘故事。

3日上午，记者走进实验小学教育集团城
南校区，明媚的阳光下，校园里书声琅琅。自
2022年实验小学教育集团组建以来，这所处
于城乡接合部的小学焕发新活力，学生数较
之前翻了两倍。这一切的变化离不开实验小
学教育集团党总支书记——戴富春的付出，当
天他正在该校区了解开学后的教育教学情况。

今年46岁的戴富春，1999年8月参加工
作，高级教师，扬州市小学语文学科带头人。
一直以来，他始终秉持“让更多的孩子享受优
质的教育”的初心，认真教学，严谨工作，取得
了卓越的成绩。二十多年来，他从一名普通
的教师成长为小学校长，直至高邮多所小学
实现教育集团化办学的“领跑者”，始终耕耘
在教学的第一线和管理的第一线。

“我始终认为一花独放不是春、百花齐放
春满园，集团化办学能够更好地促进教育均
衡发展。”戴富春告诉记者，2020年，他时任

第一小学党支部书记、校长，在接到上级关于
将第一小学和宝塔小学组建教育集团的规划
时，他大力支持并躬身实践。这是高邮首次
进行集团化办学，没有先例可循，他一下子觉
得压力上身，先后赴上海、南京等地学习经
验。“改革肯定会面临各种情况，说不担心是
假，要考虑办学模式、教师流动、管理架构等
各种情况，特别是要重视家长们的想法。”戴
富春告诉记者，当时他每天都在想怎么才能
办好，就像盲人过河，摸索着前行。于是，他
和领导班子成员一个方案一个方案过，与骨
干教师一个一个谈。2021年7月，两个学校
正式组建成教育集团，标志着高邮 集团化办
学迈出了实质性的一步。

2022年7月，戴富春时任实验小学党总
支书记，在他和学校领导班子努力下，高邮市
实验小学又与城南经济新区小学组建为高邮
市实验小学教育集团，形成一校三区的办学
格局，三个校区学段完整，一体化管理，实现
了真正意义上的集团化办学。

作为区域内最有影响力的公办学校校
长，戴富春在实际工作中始终以身作则，抓好
学科课程实施质量、德育活动育人质量、学科
学业质量、课后服务质量、文化浸染质量等，推
动素质教育深入实施。三年来，他参加了一个
省级名校长工作室，入围了省第三批卓越校长
班，共参加线上线下学习近60次，撰写学习心
得文章30余篇，参与现场交流、研讨共16次。

“两次教育集团的组建，我都是亲历者，
集团化办学可以优化教育资源均衡配置，真
正让每个孩子在‘家门口’享受优质教育，这
才是最有意义的。”戴富春说。

记者翁正倩

戴富春：当好集团化办学的“领跑者”


